
全國政協委員、九三學社中
央委員嚴慧英：
盡快完善國家相關法律法規，明
確禁止校園性騷擾。

香港文匯報記者俞晝 攝
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全國人大代表余雪琴：
外來務工女性普遍需要加班，別
讓隨遷子女「二次留守」。

香港文匯報記者李望賢 攝

今天是國際婦女節，肩

負着神聖職責和重大使命

的女代表女委員們，巾幗不讓鬚眉，為國家的發展建設

積極建言獻策。談及節日心願，除了國家發展強大，最

牽掛的仍然是孩子的安全、教育和健康成長。家是最小

國，國是千萬家，家事國事本就密不可分。孩子健康成

長，國家發展強大，這是兩會女代表女委員們的心願，

也是中國所有媽媽的共同心聲。 ■香港文匯報

記者 李望賢、俞晝、李陽波、敖敏輝 兩會報道

「在工業園區，外來務工的女性普遍需
要加班，隨遷子女即使在身邊，也往往缺
乏親子陪伴，面臨着『二次留守』。」作
為鵬星社會工作服務社駐萬江社會服務實
踐基地企業社工，全國人大代表余雪琴還
心繫着許多外來務工媽媽們的困擾。
她表示，許多外來務工人員文化水平較

低，缺乏教育子女的技巧，工作繁忙，難

以付出更多精力了解子女所思所想，希望
未來社工機構能夠推更多親子服務，讓媽
媽和子女在活動中增進了解。

照顧孩子責任 父母共同分擔
余雪琴說，身為人大代表，常常要參

與做一些調研，也有許多會議，工作很
忙碌，但家人和朋友都非常支持。在北

京履職期間，孩子的爸爸就自覺擔負起
照顧孩子的重任，如果爸爸沒空，鄰居
的阿姨也會幫忙。小朋友自己很懂事，
會說，「媽媽不用擔心，我會好好完成
作業」。余雪琴笑說，自己平時還會帶
上兒子參加一些公益活動，探訪孤寡老
人，幫扶殘疾群體等，以身作則，讓兒
子更懂得幫助他人。

語外來務工母親：

別讓隨遷子女「二次留守」�&

去年媒體曝光多宗校園性侵事件，成為
眾多媽媽的「噩夢」。兩會上，多名

女代表女委員呼籲社會關注兒童和青少年
的性教育，在學校推行有關的普及課程，
提高孩子的自我保護能力。

杜絕校園性侵 倡普及性教育
全國人大代表余雪琴是一名來自廣東省
鵬星社會工作服務社的社工，一直關注婦
女兒童議題。她表示，身為社工，也作為
一名媽媽，看到近幾年關於兒童被性侵及
青少年未婚產子釀成悲劇的事件層出不
窮，十分心痛。她認為，這些事件折射出
中國在性教育方面的不足，但目前學校並
沒有針對預防性侵、安全性行為等的普及
性課程。
余雪琴指出，在家庭之外，由專業社工
在校園開展性教育，能更加有效地提高兒
童和青少年的認知。她的兒子就讀的小學

推行相關教育，效果明顯，兒子能夠與自
己理性地探討有關話題。
她所在的社工服務社和一些地市的鎮

街、學校合作開展性教育，但在過程中，
發現社會和學校對此並不重視，有些學校
未能提供足夠的師資配合，甚至有部分老
師對性教育的認知也存在誤區，認為不能
公開談「性」，導致社工宣傳的性知識未
能完全滿足兒童和青少年的需求。
余雪琴呼籲社會增加重視校園性教育，

在學校開展性教育普及課程，提高兒童及
青少年的自我保護能力。

完善法律法規 保護孩子成長
全國政協委員、九三學社中央委員嚴慧

英則關注高校校園性騷擾的現象。「我有
一個可愛的女兒，當我聽到北京航空航天
大學教授校園性騷擾事件後，震驚之餘也
與法律界的朋友展開了討論。」她提倡，

盡快完善國家相關法律法規，明確禁止校
園性騷擾並規定對性騷擾的處罰措施，創
造安全的校園環境。
嚴慧英指出，高校的學生生活在「象牙
塔」中，心理上比較脆弱，即使受到侵害也
常常選擇忍氣吞聲，怕因為投訴而受到威脅
或者影響原有的生活。「正因如此，我們應
該盡快拿起法律武器，對校園性騷擾的認
定、預防和處置做出規定，並對高校建立預
防和制止性騷擾機制提出明確要求。」
根據統計，十三屆全國人大代表共2,980

名。其中，女代表 742 名，佔總數的
24.9%，總數較上一屆增加了43名，比例提
高1.5%，是建國以來比例最高的一次。而
政協第十三屆全國委員會共有2,158名委
員，其中女委員440名，佔全體委員總數的
20.39%，比例較上一屆增加了2.55%，是
改革開放以來增加幅度最大的一次，也是
建國以來比例最高的一次。

來自廣東河源連平縣上坪鎮三洞村的謝舒
雯，今屆獲連任全國人大代表，第六次赴北
京履職。6年間，兒子從1歲多咿呀學說話，
長成7歲的「小伙子」。謝舒雯說，兒子習慣
了她每年3月去北京參加「國家大會」，並
懂事地叮囑媽媽好好工作，不要牽掛家裡。

雖不捨仍履職 是榮譽及責任
今年43歲的謝舒雯是一名來自農村基層的
代表。11年前和丈夫結束5年打工生涯，在
家鄉建起山茶種植合作社，帶領200多名鄉

親脫貧致富。她回憶2013年首次以全國人
大代表身份參加全國兩會，「當年我剛剛
成為一名母親，要離開孩子十多天，作為
一個新媽媽，確實有些不捨。但國家需要，
是我們一家的榮譽，更是責任。如今，兒子
已經上幼兒園大班，懂事不少。」
兩會期間日程安排緊，忙完會議及接受

訪問，往往已經是大晚上。兒子懂事地在
爸爸的手機旁等候，與母親視頻對話。
「兒子還學會了每天看電視新聞，看看天
安門有沒有媽媽的身影。」

謝舒雯說，以前通訊還沒有這麼發達，
視頻連線還無法做到。今年會期近20天，
發達的互聯網通訊一定程度緩解了母子間
的牽掛和思念。「通過大會，我也見證了
國家的發展和進步。」
謝舒雯說，兒子很懂事，讓她看着放

心。不過，她也有個小遺憾，這麼多年，
還從來沒有帶兒子來北京遊玩。「他特別
希望來到天安門，這次會議結束後，我們
要考慮下找個時間，一家人到北京來看
看。」

乖兒電視找母 視頻緩解思念

孩子健康 國家強大

女代表委員佔比建國以來最高女代表委員佔比建國以來最高

兩會媽媽心願兩會媽媽心願：：

裕固族全國政協委員賀穎春：
孩童的教育與國家命運息息相關。

香港文匯報記者李陽波 攝

■兩會住地女
服務員在公餘
自拍留念。

美聯社

■■全國政協十三屆一次會議婦聯界小組全國政協十三屆一次會議婦聯界小組
會議昨日在北京舉行會議昨日在北京舉行，，討論憲法修正案討論憲法修正案
草案草案。。圖為女委員們踴躍發言圖為女委員們踴躍發言。。 中新社中新社

兩 會 倩 影
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■■穿着民族服裝的女穿着民族服裝的女
記者站在攝影梯上做記者站在攝影梯上做
直播直播。。 路透社路透社

不 讓 鬚 眉

來自甘肅的裕固族全國政協
委員賀穎春，既是孩子的母
親，也是一名教師。從上屆履
職開始，每年的提案都離不
開孩子和教育。因為在她看
來，孩童的教育與國家命運
息息相關，特別是在教育資
源稀缺的西部地區，只有形
成本土化教師培養和培訓機
制，才能讓這裡的孩子和家
長感受到實實在在的獲得
感，最終實現孩子們的夢想。
這不僅是一位政協委員的使
命，更是一位母親的期待。

師資隊伍不穩 影響教學質量
賀穎春告訴香港文匯報記

者，十八大以來，西部引入了
很多教師人才，但是在後續過
程中，年輕教師流失現象比較
嚴重，引發了她的調研和思
考。作為甘肅省肅南裕固族自
治縣一中的副校長，賀穎春平
時和年輕老師接觸多，她發
現：年輕教師離家遠、工作
忙，社交面窄、生活單一，縣
城或鄉鎮文化娛樂活動少，部
分單身教師個人問題難解決，
這些都成為鄉村師資力量流失
的潛在因素。而教師隊伍的不
穩定，嚴重影響到教學質量，
影響孩子的成長。

建立村教基地 留住本地人才
今年全國兩會前，賀穎春專

門進行了走訪調研，她發現在
教育軟件方面東西部的差距依
然較大，無論是作為政協委
員，還是一位母親，她都希望
能通過她的呼籲，通過國家的
政策調控，將優勢的人才、智
力資源，尤其是優秀的教育師
資力量引入西部，支撐西部迎
頭趕上。她建議在當地的師範
院校建立鄉村教師培養基地，
形成具有本地戶籍的本土化教
師培養和培訓機制，讓當地的
人才發揮作用。
賀穎春表示，西部孩子最直

接，同時最有價值的獲得感就
是優秀的師資和現代信息化教
學資源，這是功在當代、利在
千秋的工程，希望大家都能關
注支持。
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全國人大代表全國人大代表謝舒雯謝舒雯：：
發達的互聯網通訊一定程度緩解發達的互聯網通訊一定程度緩解
了母子間的牽掛和思念了母子間的牽掛和思念。。

香港文匯報記者敖敏輝香港文匯報記者敖敏輝 攝攝


